



○小林政夫君 三点の最後の、常任委員会のあり方ということについて一番問題なのですが、御起草の趣意はわかれましたが、これを切離して租税臨時措置法の一部改正是改正是としてこの法案と切離して特に附則に入れてあるような関係もあるし、全然切離して別途今の涉外関係があつて、前の政府提案のものと一緒になつては困るというそういうことも了承できるのですが、まあ一応了解が得られて法案として成るという場合に、切離して又重ねてこの租税臨時措置法の一部改正といふことはこれは何回もあることなのであります。この前の国会においても一方で、それは継続審査の問題でありましたが、漁業権証券に対する課税の問題、あるいは土地収用関係の補償金に対する課税の問題で、租税特別措置法の改正是第九国会から継続審査になつて一方においてやつておる、又別途政府から租税臨時措置法の改正案が出たといふことで、切離して提案をなさるということでは何か支障があつたわけですか。

〔理事大矢半次郎君退席、委員長 蒜席〕

それからもう一つ敷衍しておきますが、こういう一連の企業合理化政策に

関連しておるので合理化全体を問題にして審議をしたほうがわかりやすいと

いうか、審議しやすいという点もある

でじようが、租税臨時措置法の中には

すでに普通の償却とは、五割増して償却をするというふうな、特定の設備に

存じませんが、併し税法の改正として

扱われておる、単独に……という点

から考えますれば、附則に盛られてお

るものは別途法案を別にして出されて

いるべきじいかという氣もするの

です。

○衆議院法制局参考(川口頼好君) 中村議員の御指名によりまして私答弁いたします。この常任委員会の審議のこ

れを徹底して申上げますならば、関連性がありましても個々具体的にこれを

全部分割してやるのが一番合理的でござりますけれども、先ほど申上げまし

たように一体にする場合もあるわけでございます。結局特にこの法案におけるべきかどうかという程度の問題に帰

着するかと思うのであります。それ

を先ほど中村先生がお述べになりました趣旨でこの場合一緒にしたような次

第でございます。

○大野幸一君 これは提案者に聞かなければいけない。提案者は一体……私

の聞いたいところは、こういう合理化に対する研究、学術研究、或いはいろ

いろな技術者の方面に対して一体技術者ほど氣の毒なものはない、というの

は比較的恵まれない、比較的薄給である。而も大学の教授なんというものの

生活状態などを考慮すると、どうして

もその方面を保護して行かなければならぬと思うのでござりますが、そ

うものは総額どのくらいになる見積りですか。

○政府委員(平田敬一郎君) この企業合理化促進法に基きまする業種と設

備の種類は政令等で指定することになつておりますが、その見込みのもの

を起草いたします場合には、殆んどそ

の委員会本來の所管に屬すべき四つ、

若しくは五つくらいのものを一括して

やりまして、そうして本法を審議された

からちよつと調べました例で、形式的

な整理ではないもの、而も実質的には

常任委員会にこれが付託になるという

ような慣習になつておしまして、これは

いわば極端な例でござますが、昨日

やりまして、そうして本法を審議され

たときに考慮されなかつたかどうかと

いうことです。

○衆議院議員(中村純一君) この法案で取上げました対象と申しますか、範

囲は、企業として動くもの、その場合

につておしまして、その見込みのもの

をお手許にお配りしておいた次第でござりますが、その通り大体行くといった

しますると、課税額で十八億九千萬円、二十七年度予算では若干その当年

度收入という関係がありまして、そのたしか八五%程度が減収になると思

います。

○大野幸一君 この法案では事業者の

関連性の点で一体になつておるだ

けですか、事業者に対する課税の減

税ということが考えられておるだけ

が……。というのは、例えば学者或い

は技術者というようなものに対する給

与課税を減税するというようなことを

おいて講じられておるよう承知をい

たしておる次第でございまして、この

があるという面においてのみ一体性になつたのであらうと思われるような条文が、附則で社会保険診療報酬支払基

法の一部改正といふものが附則としてなされております。同様な意味で開拓者金融通法の場合に農業災害補償

度の減収額ということを考えて、その他の問題は又別の問題と考え

る次第であります。

○政府委員(平田敬一郎君) 今申上げましたのは、もつばら合理化促進法の第六条に、一種の特別償却ですね、特

別償却の制度の実行によりまする来年

生活が安定するかということは、これ

は別問題であつて、私学生時代であつたか、松岡洋右という人が講演され

て、一体エンジン・ドアが発明され

て、それによつて失業者ができては何

にもならないじやないかといふよう

講演をされたことが今でも耳に残つて

おるが、そういう意味において合理化

が全体国民の福祉を増進しなければな

らない、こういう意味でやらなければ

ならないと思うのでござりますが、そ

うものは継続どくくらいになる見積り

ですか。

○衆議院議員(中村純一君) この法案で取上げました対象と申しますか、範

囲は、企業として動くもの、その場合

につておしまして、その見込みのもの

をお手許にお配りしておいた次第でござりますが、その通り大体行くといった

しますると、課税額で十八億九千萬円、二十七年度予算では若干その当年

度收入という関係がありまして、そのたしか八五%程度が減収になると思

います。

○衆議院議員(中村純一君) これは先

づ何と申しましても講和成立後の真の

独立日本を築いて行きます上から申し

まするならば、日本の重要な企業が国

際競争に打ち勝つだけの基礎がなければ

真の独立はこれは画に描いた餅にならぬのではないかと考えられるのでございまして、その意味におきまし

て、どうしてもこの日本の企業をこの



重複の嫌いがあるのでござりますが、両方で行くような立法の形式、これも必ずしも不適当だとは言えないと、問題はどちらがいいかという問題ではないかと考えます次第でございますが、ただ政府としまして一言なお附加えさせて頂きたいのは、本当は収入に大分響くのであります。予算に重大な関係がござりますので、極く微細なものでしたら大して問題はないと思うでございますが、十何億も響くというような事業は、できますれば政府手当と申しますが、そういう方向が望ましいのじやないかというふうに考えておる次第でござります。ただ勿論今申上げましたような点も確かに考えられますし、まあ今回といたしましては提案者の非常に熱心な合理化の要請と申しますが、まあそなういう点が考えられましたので、私もとしましても特別のその異例というような意味におきまして、実は賛成いたしたような次第でございまして、従つて現在のところの原案に対しましてこういう形式に反対でも何でもございません、賛成でございます。併し将来の例としましては成るべきで、大蔵省の主税局の立場といたしまして、こういう例が余り例にならないようにして行きたいということはこの際意見を持つておりますことを附加えさせて頂きたいと思います。

○木村謙八郎君 もとから大蔵省主税

局の立場としてはわかりましたが、お話をのようにこれはまあ全体のいろいろな均衡の関係からそのプラス・マイナス、これを比較照応して考えなければならぬのですが、特に今度法人税の改正が問題になつて、この前ですか改正されたのですが、そうして三割五分

から四二%に引上げられた。そのときには中小以下の法人に大きく負担が増加する。そういう場合に十八億、約十九億に上るこの法人税の減税措置が今この合理化法案に現われているようになりますが、それは大法人である、大体にないか、おいて。そういうところにおいてこの減税措置が特に講ぜられて行くことはえなければならぬのであつて、こうなるようでは乱れると思うのですよ。

○衆議院議員(中村純一君) その差上い形で出して来るときは私は適當でない。それで主税局長の先ほどのお話もありましたので、これは今後の例に

なつておるのでござります。私も実は詳しいことはよくわからないのでござりますが、輸入のものもありますが、そこで株式に対する均衡関係が問題になつたのです、御承知のように。それで殊に大法人にはこういう償却のいろいろな措置が与えられて、それから地方税においても又今度減税されるようですが

れども、結局法人税の引上げというものは中小以下の法人に大きく負担が増加する。そういう場合は中小法人に対する均衡関係が問題になつたのです、御承知のように。それで株式に対する均衡のものもある。どつちが多いし、国産のものもある。どつちが多いのか少いか、それは一つ政府のほうから措置があるなら答弁をさせたいと思

います。

○政府委員(平田敬一郎君) 先ほどこの法人税の増税との関係におきましてお話をございましたので、若干説明し

ておきたいと思うでござりますが、私どもの償却の制度につきまして相手ではこれは大幅な実は特例でございまして、それは大幅な実は特例でござりますが、御必要があるなら答弁をさせたいと思

います。

○政府委員(平田敬一郎君) 先ほどこの法人税の増税との関係におきましてお話をございましたので、若干説明し

ておきたいと思うでござりますが、私どもの償却の制度につきまして相手ではこれは大幅な実は特例でございまして、それは大幅な実は特例でござりますが、御必要があるなら答弁をさせたいと思

います。

○衆議院議員(中村純一君) その差上い形で出て来るときは私は適當でない。それで主税局長の先ほどのお話もありましたので、これは今後の例に

なつておるのでござります。私も実は詳しいことはよくわからないのでござりますが、輸入のものもありますが、そこで株式に対する均衡関係が問題になつたのです、御承知のように。それで株式に対する均衡のものもある。どつちが多いし、国産のものもある。どつちが多いのか少いか、それは一つ政府のほうから措置があるなら答弁をさせたいと思

います。

とを発見いたしましたので、例の就業規則を定めまして、これを労働基準監

督署に届出ました場合におきましては、これもやはり退職積立金を積立てた際に損金として認めるという措置を行なっています。

令として公布いたしておる次第でござります。従つてそういう点から行なっても、これは相当中小企業のはうも

そういう特例措置が利益になる。それからなお貸倒準備金等につきましても大分率を引上げましたが、これも同様でございまして、必ずしも大企業に対して非常に有利になつて、その他の中

小企業はそれほどでないということは私はないと考えておる次第でございま

す。

○油井賢太郎君 私の聞かんとすると

ころは、法人税の値上げに際しての影響が大企業には大きくなつたかど

うか、この点なんです。

○政府委員(平田敬一郎君) 私が今申上げたような次第で、必ずしもそうではない。大企業の中でも例えばいろいろの特典措置によりまして利用できるよ

うな企業、これはいろいろ意味においてそれだけ受けける資格があると思ひますが、そういう場合におきましては、これは相当増税になりましら、減税である部面も多いといふて来ると思いますが、全般としまして大企業が非常に利益を受けたといふことは、私どもとしましてはそういうふうに結論付けることは正しくないと考えております。

○油井賢太郎君 別の機会に譲りま

す。

○小林政夫君 最初の問題に帰ります

が、先ほどの主税局長の木村委員に対する御答弁もなか／＼苦しい答弁のよ

うに聞いたのであります。そのとき

に触れられたように、本文というか、

第六条ではつきり「政令で定める」云々

といふことでそれで織込んである。そ

れにもかかわらずまだダブつて附則で

言つておるという点について、この第

六条があれば企業合理化法案自体とし

ては十分じやないか、従つて附則に織

込んである租税特別措置法の一部改正

といふものは別途この法案から切り離

して、単独に租税特別措置法の一部改

正として提案されるべきである。又木

村委員の言われたような問題もありま

すし、それからこういつた特別償却が

できるならば、近代化をするのは必ずしも儲かつてゐる産業だけなしに、相

小企業に非常に影響が大きかつたかど

うか、この点なんです。

はあるほどなお更実体的な緊密性といふものが考えられますので、その見

地からこれは一環の問題としてかよう

な形における法案を作つたわけでありまして、それは又そういう見地から考

えられる場合において必ずしも否定しない

んだということは主税局長から申上

げた通りであります。つまり二つの見

方があるわけでございます。であります

するから、私ども将来いろ／＼な問題

が起きて来ます場合に、それは一般的

な原則を尊重しつつその場合における

具体的なケースについての判断によつてきめるべきことと思うのであります

が、私どもはこれを以前例とする

とか何とかという、そういう意思、そ

ういう考え方を持つてやつたことでない

ことだけははつきりここで申上げてお

きたいと思うのであります。

○小林政夫君 中村さんはこの案を提

案されたので、将来何かほかの案を提

いるほどのお考えを伺いたいと思います。

○衆議院議員(中村純一君) 今法制局

からお答えを申上げるのであります

が、その前にちよつと一言申添えてお

らで標準、カテーテリをきめるかとい

うことになれば、いろ／＼この関係は

やや混亂するところがあるのであります

が、結局やはり程度の問題といふこ

とで、どちらを主眼にするということ

が、単に抽象的なことであるのか、或

いは具体的に成るほどその面から見た

ほうがその場合における重点としては

適当であろうかといふうことであつて

はまだ納得できないのであります。

これは将来の例にしない、この法案限り

ではまだ納得できないのであります。

だといふふうな意味にもとれます。

特に川口さんの御意見はどうですか。

会と人事委員会、それから開発銀行法の下におきまして各種税法を改正いた

しますときには大蔵委員会と通産関係の委員会、こういうふうに非常にどちらで標準、カテーテリをきめるかとい

うことになれば、いろ／＼この関係は

やや混亂するところがあるのであります

が、結局やはり程度の問題といふこ

とで、どちらを主眼にするということ

が、単に抽象的なことであるのか、或

いは具体的に成るほどその面から見た

ほうがその場合における重点としては

適当であろうかといふうことであつて

はまだ納得できないのであります。

これは将来の例にしない、この法案限り

ではまだ納得できないのであります。

だといふふうな意味にもとれます。

特に川口さんの御意見はどうですか。

○衆議院議員(中村純一君) これは先

案されるかも知れませんが、中村さん

としては前例にはしない、ということは

あります。

○衆議院法務局参事(川口頼好君)

仰

せの問題は実は先ほどから申してお

りますよ。私ども立案に当りまして

非常に苦心する点でございまして、特

に国会が新憲法ができるまで常任委員会制

を採用しましてから今の問題は到る

所に実は派生いたしまして、実例で申

しますというと、これは衆議院立法で

はつきり聞いておきたいと思います。

ございますが、電波監理委員会設置法

の一部を改正するときに恩給法の改正

をやつた。それから消防組織法の附則

で公職選挙法を直した。それからこれ

をやつた。それから消防組織法の附則

で公職選挙法を直した。それからこれ

をやつた。それから消防組織法の附則

で通る、そういうふうなときに我々は

国家全体の税収等も睨み合せて考えな

ります。将来の問題として特にあなた

と、電気通信委員会と人事委員会の関

係、それから地方行政委員会と公職選

考査會の特別委員会、それから法務委員

者に二点だけお尋ねしたいことがあります

。

○下條泰兵君 この法案はすでに連合

審査が済んでおるので、当然論議され

たことと思うのですが、私この際提案

を申上げておきます。

五



しては論議を集中して頂きたいと思う  
のであります。で、これは一応提案者  
並びに法制局、主税局長等の意見も聞  
いたわけでありますので、大蔵委員会  
としてどういうふうにこれを扱うかと  
いうことについて、懇談を願つたら如  
何かと思います。

○委員長(平沼彌太郎君) 只今小林委  
員から、すでにいり／＼御意見も伺つ  
たことですから、時間も経過しました  
からこの辺で川口君らに対する質疑を  
打ち切つて頂きまして、懇談に移すと  
いうふうに、御質問ありますれば又通  
産委員会に行つて頂いて十分やれるの  
ですから、そういうふうにここで打ち  
切つてよろしうございましょか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(平沼彌太郎君) ではそ  
うことにいたします。どうもお忙しい  
ところ御苦労様でした。

それではこれについての取扱につい  
て御懇談願いたいと思います。ちよつ  
と速記をとめて。

〔速記中止〕

○委員長(平沼彌太郎君) 速記を始め  
て。

本日の会員会はこれを以て散会いた  
します。

午後零時四十四分散会

【參議院】

昭和二十七年三月一日印刷

昭和二十七年三月三日発行

參議院事務局

印刷者 印刷所